

CRITICA DE LIBROS

LA PRESSION VEINEUSE PÉRIPHÉRIQUE, por L. JUSTIN-BESANÇON y P. MAURICE. Masson et Cie., Éditeurs. París, 1952. Contiene 28 figuras 98 páginas.

Bajo este título se estudia el complejo problema de la circulación de retorno, basándose en la medida de la presión venosa en las venas superficiales de los miembros. Es un resumen y puesta al día del libro que uno de sus autores, L. JUSTIN-BESANÇON, publicó en 1930 con M. VILLARET y FR. SAINT-GIRONS.

Tras un *Prefacio* del Prof. C. LAUBRY, el capítulo 1.^o, *Fisiología de la presión venosa periférica*, analiza y enjuicia cada uno de los diversos factores que actúan sobre la presión venosa: contracción del ventrículo izquierdo y «vis a tergo»; terminaciones periféricas (arteriolas, capilares, vénulas); tono venoso; musculatura esquelética y de la pared abdominal; presión intratorácica; ventrículo derecho; circulación pulmonar; ayuda y obstáculo de la gravedad. Asimismo, la influencia de la presión venosa sobre: la repartición de la masa sanguínea, la circulación capilar, la presión linfática, la tensión arterial, el ritmo cardíaco y el rendimiento cardíaco.

En el capítulo 2.^o se revisan los diferentes aparatos ideados para lograr la *Medida de la presión venosa periférica*, ya sea por métodos indirectos, ya directos, con las distintas pruebas funcionales.

En los capítulos 3.^o y 4.^o se estudian la *Presión venosa normal y sus variaciones fisiológicas* y las *modificaciones patológicas de la presión venosa periférica*: Hipertensiones venosas generalizadas (solitarias o esenciales; en el curso de insuficiencia cardíaca, en las pericarditis, etc.) y localizadas (síndrome de cava superior e inferior); hipotensiones venosas generalizadas (desfallecimiento circulatorio periférico, cirrosis hepáticas, glomérulonefritis aguda, generalizada permanente) y localizadas.

El capítulo 5.^o, se dedica a la *Terapéutica* de la hipertensión venosa generalizada y de la localizada, y de la hipotensión venosa generalizada.

En conjunto y del resultado de sus observaciones se subraya la importancia de la medida de la presión venosa en la práctica médica y quirúrgica del aparato circulatorio.

Se acompañan 152 citas bibliográficas.

ALBERTO MARTORELL.

«FLEBOGRAFIA DOS MEMBROS INFERIORES, SUA APLICAÇÃO A PROPEDEUTICA DAS VARIZES», por FUAD AL ASSAL. Sao Paulo-Brasil, 1951. Contiene 31 figuras y 191 páginas.

Este trabajo puede catalogarse como una magnífica obra de recopilación sobre el tema de que trata.

En los primeros capítulos (I, II y III) hace un resumen histórico sobre el estudio de las afecciones venosas y la flebografía, así como su evolución y crítica.

La base del trabajo son 43 enfermos, con un total de 51 miembros inferiores, 41 con varices y 10 normales, operando a 32. Se describe el *método* empleado (cap. IV), con los «test» de prueba de las substancias de *contraste*, las substancias de *contraste*, la técnica y las causas de error, dificultades y complicaciones.

Se analizan luego los *resultados* (cap. V) y se resalta un tipo especial de comunicantes que el autor denomina «en ramillete»; se hacen unos *comentarios* (cap. VI) entre los que figura la mejor localización de las comunicantes por la flebografía que por las pruebas clínicas, el estado de las venas profundas, la prueba de Perthes; la utilidad de la flebografía en las recidivas y en las úlceras varicosas, y en el diagnóstico diferencial de los edemas unilaterales de los miembros inferiores; la frecuencia de aparición de las venas y válvulas profundas de la pierna en la flebografía; causas de error, complicaciones, flebografías normales, etc.

Se termina con un *Resumen y conclusiones* (cap. VII) y un extracto de la *Casuística* (cap. VIII).

Se acompañan cerca de 250 citas bibliográficas.

ALBERTO MARTORELL